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Торжественная церемония подъема государственного флага России состоялась  

у здания правительства Свердловской области 

Равнение на флаг
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Виктория АБДУМУТАЛИЕВА

Вчера на Среднем Урале прошли 
торжественные мероприятия, 
приуроченные к празднованию Дня 
государственного флага Российской 
Федерации. В Екатеринбурге утром 
на площади Труда волонтеры 
раздавали прохожим ленточки 
в цветах триколора. А у здания 
областного правительства 
состоялась торжественная 
церемония поднятия флагов России 
и Свердловской области. 

В церемонии приняли участие 
вице-губернатор Олег  Чемезов, 
председатель Законодательно-
го Собрания Людмила Бабушкина, 
член Совета Федерации Александр 
 Высокинский, областные депутаты, 
представители молодежных и па-
триотических общественных орга-
низаций региона. 

Почетное право поднять флаги 
Российской Федерации и Свердлов-
ской области получили победители 
соревнований по дзюдо Междуна-
родного фестиваля университетско-
го спорта – студентка Южного феде-
рального университета Анастасия 
Нужненкова и Сергей Богословских 
из Волгоградской академии физиче-
ской культуры. Церемонию сопрово-
ждал гимн страны в исполнении ор-
кестра штаба ЦВО.

В завершение мероприятия 
участники молодежных и патрио-
тических организаций развернули 
флаг России площадью 36 квадрат-
ных метров.

304,5 миллиона 
рублей 

направил Свердловской 
области Единый 
оператор газификации 
«Газпром газификация»  

Средства будут направлены 
на реализацию инициированной 
Президентом России Владимиром 
Путиным программы 
по социальной догазификации, 
которая предусматривает 
бесплатное подведение трубы 
в газифицированных населенных 
пунктах до границ земельных 
участков.

Они позволят продолжить 
программу социальной 
газификации в Арамиле, 
Дегтярске, Красноуфимске, селах 
Первоуральского городского 
округа, Ревде, Сысертском 
и Ачитском районах. 

5 тысяч  
контейнеров

для раздельного сбора 
ТКО будет закуплено 
в 2024 году 

Это стало возможным после того, как 
Минприроды РФ одобрило заявку 
губернатора Свердловской области 
Евгения Куйвашева на выделение 
федеральных средств для развития 
в регионе системы обращения 
с твердыми коммунальными 
отходами. Всего будет выделено 
115 миллионов рублей.  

На рассмотрение Минприроды 
поступили заявки из 38 регионов, 
однако одобрение получили только 
20 из них. 

Курс на перевыполнение  
Евгений Куйвашев обсудил с Сергеем Степашиным и Константином Цициным расселение аварийного жилья

Сергей РЫБАКОВ 

Губернатор Евгений 
КУЙВАШЕВ провел рабочую 
встречу с председателем 
попечительского совета Фонда 
развития территорий Сергеем 
СТЕПАШИНЫМ и первым вице-
президентом Газпромбанка 
Константином ЦИЦИНЫМ. 
Обсуждалось взаимодействие 
по вопросам расселения 
аварийного жилья в регионе.

Глава региона поблагодарил 
Сергея Степашина и Константи-
на Цицина за содействие в рассе-
лении аварийного жилья. 

Как сообщает департамент 
информационной политики ре-
гиона, на сегодняшний день на 
Среднем Урале перевыполнены 
целевые показатели федераль-
ного проекта по сокращению 
ветхого жилого фонда. Его реа-
лизация стартовала в 2018  году. 
За это время жилищные усло-

вия улучшили уже 19,7 тысячи 
свердловчан при плановом по-
казателе 13,4 тысячи человек.

Аварийное жилье также рас-
селяют в рамках региональной 
программы, которая на 40% пре-
восходит целевые параметры 
федерального проекта и рас-
считана на срок до 1 сентября 
2025  года. На реализацию этой 
программы из Фонда развития 
территорий планируется напра-
вить 13,7 миллиарда рублей.

Глава региона поблагода-
рил Сергея Степашина и Кон-
стантина Цицина за содействие 
в расселении аварийного жи-
лья и ритмичное финансиро-
вание программы.

Напомним, в 2021 году бла-
годаря усилиям губернатора 
Евгения Куйвашева Свердлов-
ская область досрочно полу-
чила 1,7 миллиарда рублей из 
Фонда содействия реформиро-
ванию ЖКХ на расселение ава-

рийных домов. Средства были 
выделены в связи с успешной 
реализацией программы рас-
селения. 

Ранее Сергей Степашин от-
мечал, что Свердловская об-
ласть вошла в число 12 регио-
нов страны, в которых жильцы 
ветхих и аварийных домов по-
лучали новое жилье непрерыв-
но с 2008 года.
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«Профессионалитет»  
кует кадры 
В новом учебном году число студентов – участников проекта в колледжах Среднего Урала вырастет до 6,5 тысячи 

Юлия БАБУШКИНА

Вчера первый заместитель 
губернатора Алексей 
ШМЫКОВ провел 
заседание регионального 
наблюдательного 
совета образовательно-
производственных центров 
(кластеров) региона. Речь шла 
о реализации федерального 
проекта «Профессионалитет», 
благодаря которому областные 
власти, предприятия 
и средние профессиональные 
учебные заведения получили 
возможность совместно 
готовить кадры по самым 
востребованным рабочим 
профессиям. За два года проект 
охватил 15 муниципалитетов 
Среднего Урала, на базе 
колледжей создано восемь 
образовательно-научных 
кластеров.  

Заседание совета прошло 
на площадке Первоуральско
го металлургического колледжа 
(ПМК),  который одним из пер
вых включился в проект «Про
фессионалитет», нацеленный 
на выполнение задач нацпроек
тов «Образование» и «Произво
дительность труда», и уже гото
вит кадры для городского про
мышленного предприятия «Ки
берсталь». По словам директо
ра ПМК Ольги Антипиной, в кол
ледже обучаются почти полторы 
тысячи студентов, и почти поло
вина из них уже с первого курса 
проходит практику на заводе. 

Алексей Шмыков вме
сте с заместителем губернато
ра  Павлом Крековым, предста
вителями областного Минпро
ма и Минобразования, а так
же руководителями колледжей 
и техникумов осмотрел совре
менные образовательные пло

щадки ПМК с новейшими лабо
раториями, станками, участка
ми сварки, работы с деформи
рованными трубами и т. д. Их в 
рамках проекта «Профессиона
литет» завод «Киберсталь» со
здал совместно с колледжем. Все 
оборудование площадок рабо
тает в режиме заводского, благо
даря чему студенты после учебы 
приходят на предприятие мак
симально подготовленными к 
реальной работе. Алексей Шмы
ков по итогам осмотра отметил: 
то, что сделано  ПМК и «Кибер
сталью» – образец для других 
колледжей и предприятий, как 
должен реализовываться проект 
«Профессионалитет».

В совещании, которое про
вел первый заместитель губерна
тора, участвовали члены регио
нального наблюдательного со
вета образовательнопроизвод

ственных центров, которые се
годня задействованы в «Про
фессионалитете». Участие в дис
куссии приняли руководите
ли Полевского многопрофиль
ного техникума им. В. Назаро
ва, Свердловского областного пе
дагогического колледжа, Екате
ринбургского торговоэкономи
ческого техникума, техникума 
индустрии питания и услуг «Ку
линар», работодатели из Камен
скаУральского, Первоуральска и 
других городов. 

Алексей Шмыков подчер
кнул: дефицит квалифициро
ванных кадров сегодня ощуща
ют не только крупные промыш
ленные города – Нижний Тагил, 
Полевской, Первоуральск, Ревда, 
КаменскУральский. Екатерин
бург как областной центр тоже 
не является исключением. Без со
вместной работы властей, обра

зовательных учреждений и пред
приятий вопрос не решить. 

– Проект «Профессионали
тет» и реформа среднего специ
ального образования, иницииро
ванная губернатором  Евгением 
Куйвашевым, как раз направле
ны на активное участие работо
дателей в жизни колледжей и 
техникумов. Областное прави
тельство уже внесло изменения 
в положение об областном ми
нистерстве промышленности и 
науки, и специалисты министер
ства начали объезжать учебные 
заведения, которые станут «пило
тами» в этом деле, – сказал Алек
сей Шмыков. 

Как сообщил заместитель об
ластного министра образования 
и молодежной политики Юрий 
Зеленов, в 2022 году по програм
мам среднего профессионально
го образования в регионе обуча

лось 124,6 тысячи свердловчан. 
Судя по предварительным ито
гам приемной кампании, ожи
дается, что этой осенью их будет 
уже 125,5 тысячи. За полтора го
да реализации в регионе проек
та «Профессионалитет» на базе 
колледжей 15 муниципалитетов 
создано восемь образователь
нонаучных кластеров. Речь о та
ких отраслях, как строительство, 
металлургия, машиностроение, 
сфера услуг, педагогика. За счет 
федерального бюджета и работо
дателей модернизированы учеб
ные базы для студентов, заку
плено оборудование. Участника
ми проекта стали более 40 пред
приятий, в том числе такие круп
ные, как ВСМПОАвисма, РУСАЛ, 
ТМК, УГМК, Атомстройкомплекс 
и другие. 

В 2024 году в регионе пла
нируется открыть еще три кла
стера «Профессионалитета»: 
горнометаллургической про
мышленности на базе Уральско
го государственного колледжа 
 им.  И.И.  Ползунова, автомати
ки и машиностроения – на базе 
Екатеринбургского промышлен
нотехнологического технику
ма и правоохранительной сфе
ры – на базе Екатеринбургско
го экономикотехнологическо
го колледжа. На эти цели из фе
дерального бюджета будет выде
лено более 260 млн рублей, еще 
170 млн  – из областного и свы
ше 42 млн – от работодателей. 
Общий объем средств на реали
зацию проекта «Профессиона
литет» с 2022 по 2024 год соста
вит более 1,6 млрд рублей, отме
тил замминистра. Всего же с сен
тября текущего года получать об
разование и производственные 
навыки в рамках проекта «Про
фессионалитет» будут 6,5 тысячи 
свердловских студентов.

Алексей Шмыков осмотрел образовательные площадки Первоуральского металлургического колледжа,  
больше похожие на цеха предприятий  
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Сергей РЫБАКОВ

Делегация подшефного 
донецкого города Макеевка 
работает в Свердловской 
области. Гости познакомились 
с работой лучших школ 
и больниц Екатеринбурга 
и подписали соглашения 
в сфере образования 
и культуры. Встречу 
с макеевчанами провел вице-
губернатор Олег ЧЕМЕЗОВ.

В рамках визита официально 
закреплено сотрудничество де
партамента образования Екате
ринбурга и управления образо

вания Макеевки; екатеринбург
ской гимназии № 120 и лицея 
№  1 «Лидер»; Свердловского го
сударственного областного Двор
ца народного творчества и Двор
ца культуры им. К.И. Поченкова 
Макеевки; управления образова
ния Макеевки и информацион
нометодического центра «Екате
ринбургский Дом учителя».

– Донбасс имеет особое значе
ние для российских регионов, для 
Свердловской области. Мы полу
чили возможность проявить наш 
патриотизм. Спасибо, что вы с на
ми. И это правда: не мы с вами, а 
вы с нами. Благодаря вам окрепло 
понимание, кто мы, откуда и куда 

идем, – приветствовал делегацию 
Олег Чемезов.

Заместитель главы админи
страции Макеевки Ирина Лях, в 
свою очередь, поблагодарила ре
гион за оказываемую всесторон
нюю поддержку и отметила, что 
Макеевка и Екатеринбург очень 
похожи. Оба города основаны по 
указу Петра I и являются почти 
ровесниками: Макеевке в этом 
году исполняется 333 года.

– Оба города – городатру
женики. И мы также всегда бы
ли городомдонором, привыкли 
делиться, а не получать помощь. 
И хотим вернуться в это состоя
ние, – сказала Ирина Лях.

Еще одним соглашением 
устанавливается сотрудниче
ство между Свердловским госу
дарственным областным Двор
цом народного творчества и 
Дворцом культуры им. К.И. По
ченкова Макеевки. Стороны до
говорились совместно решать 
вопросы сохранения нематери
ального культурного наследия 
и развития народного творче
ства, оказывать друг другу ин
формационную поддержку, ме
тодическую и практическую 
помощь художественным кол
лективам.

Напомним, соглашение о со
трудничестве между Свердлов

ской областью и администра
цией одного из самых крупных 
городов ДНР было заключено 
в июне 2022 года. Оно предпо
лагает поддержку Макеевки – в 
том числе в восстановлении ин
фраструктуры, в развитии сфер 
здравоохранения, образования и 
культуры. 

В частности, в этом году 
Свердловская область передала 
перинатальному центру Макеев
ки свыше 100 единиц медобору
дования – аппараты для наркоза, 
ИВЛ, а также высокоточное лабо
раторное оборудование. 

Сотрудничество крепнет 
Заключен ряд соглашений между учреждениями культуры и образования Макеевки и Екатеринбурга 

РЕГИОН
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тематические полосы
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Никита 
ШЛЕЙХЕР,
первый чемпион 
Международного 
фестиваля 
университетского 
спорта
(прыжки в воду)

Я доволен соревнованиями. У меня ощущение 
большого международного старта. Мне нравится 
Дворец водных видов спорта. Думаю, что 
на данный момент его бассейны и вышки – лучшие 
в России. 
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Анжелика 
ТРОЕГУБОВА,
футболистка команды
Уральского 
лесотехнического 
университета

Будет огненный финал. Мы постараемся сделать 
все возможное, чтобы принести нашему любимому 
городу Екатеринбургу золотые медали. Поддержка 
родных трибун, наших близких, уверена, 
поможет нам. Атмосфера на фестивале заряжает 
и придает сил. Это большой праздник спорта 
для нашего города и большой шаг в развитии всех 
участвующих видов спорта. 

Медальный зачет
по состоянию на 18:00 22 августа

Среди стран

Среди вузов

Место Страна Медали Золото Серебро Бронза

1 Россия 22 7 5 10

2 Куба 5 1 2 2

3 Таджикистан 1 1 0 0

4 Беларусь 3 0 2 1

5-7

Кыргызстан 1 0 0 1

Иран 1 0 0 1

Сербия 1 0 0 1

Место ВУЗ Медали З С Б

1 
Университет физической 
культуры и спортивных наук (Куба)

5 1 2 2

2
Сибирский федеральный 
университет (Красноярск, Россия)

2 1 1 0

3
Иркутский филиал РУС «ГЦОЛИФК» 
(Иркутск, Россия)

2 1 0 1

....

12-13

Екатеринбургский институт 
физкультуры УралГУФК

1 0 0 1

Российский государственный 
профессионально-педагогический 
университет

1 0 0 1

Кристина Дудина (справа) и Аина Моисеева тренируются вместе, но боролись в финале Фестиваля друг против друга

Первое золото – 
в дзюдо
Представительница РГППУ Кристина Дудина принесла региону 

медаль высшей пробы

Данил ПАЛИВОДА

Во второй соревновательный 
день в турнире дзюдоистов 
были разыграны еще 
семь комплектов медалей 
Международного фестиваля 
университетского спорта. 
Первое золото среди 
свердловских вузов 
на домашнем турнире 
завоевала представительница 
РГППУ Кристина ДУДИНА: 
она стала победительницей 
в самой легкой весовой 
категории у женщин – до 48 кг.

Свердловская спортсменка 
должна была стартовать в тур-
нире со стадии ¼ финала, но ее 
соперница внезапно снялась пе-
ред турниром из-за травмы, и 
Кристина сразу оказалась в по-
луфинале. Там она встретилась 
с Мариной Воробьёвой из Ря-
занского филиала Московско-
го университета МВД России. 
Схватка дошла до дополнитель-
ного времени, где в самом нача-
ле Кристине удалось совершить 
результативный бросок и до-
быть себе путевку в финал.

В схватке за золото Кристи-
на боролась с другой представи-
тельницей Свердловской обла-

сти – Аиной Моисеевой, которая на 
этом турнире выступала за Севе-
ро-Восточный Федеральный Уни-
верситет. Девушки хорошо друг 
друга знают, вместе тренируются 
и выступают за одну команду, по-
этому встреча получилась край-
не напряженной и также дошла 
до дополнительного времени. На 
исходе девятой минуты схватки 
(основное время – четыре мину-
ты, дальше спортсменки борют-
ся до броска) Дудина все же суме-
ла дожать соперницу: красивый 
подхват на «иппон» от Кристины 
принес ей и Свердловской обла-
сти золотую медаль – первую на 
домашнем турнире.

– Нам с Аиной тяжело друг с 
другом бороться, потому что мы 

с одного зала. Мы не рубились, у 
нас дружеская схватка такая по-
лучилась. Но при этом упорная. 
В целом я, конечно, довольна 
своим выступлением, провела 
две полноценные встречи. Рада, 
что достойно представила свой 
университет, надеюсь, мной бу-
дут гордиться. Я еще буду высту-
пать в турнире по самбо, поэто-
му постараюсь и там побороть-
ся за золото. В целом Фестиваль 
мне очень нравится, нравится 
формат. Иностранные спорт-
смены приехали побороть-
ся, это отличный опыт для нас, 
российских борцов, – рассказа-
ла «Областной газете» Кристи-
на Дудина.

В первый день турнира дзюдоистов свердловчане завоевали две медали. 

Помимо Дарьи Речкаловой, об успехе которой «Облгазета» 
рассказала во вчерашнем номере, серебряную награду получила 
еще одна екатеринбургская дзюдоистка – 20-летняя Ольга Михеева 
из Екатеринбургского института физкультуры (филиал УралГУФК), которая 
выступает в категории свыше 78 кг. Ольга, как и Дарья, свой путь на турнире 
начала с полуфинала, где победила Мариех  Сабзкар из Ирана. В решающей 
встрече екатеринбурженке противостояла соотечественница – Элис 
Старцева, победительница первенства мира. Соперница смогла навязать 
свердловчанке свою борьбу: Элис вынудила Ольгу получить три замечания 
и добилась досрочной победы. 
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Спортивное 
наследие 
Дворец водных видов спорта в Екатеринбурге после окончания 

Фестиваля простаивать не будет 

Анастасия ЗАЕВА 

Екатеринбургский Дворец 
водных видов спорта станет 
одним из главных объектов 
наследия Международного 
фестиваля университетского 
спорта. В ближайшее время 
объект примет всероссийские 
соревнования по плаванию 
на Кубок Александра Попова, 
а впоследствии на базе ДВВС 
будет организована детская 
спортивная школа имени 
прославленного чемпиона. 
Об этом было сообщено 
на пресс-конференции, 
прошедшей вчера 
в Екатеринбурге. 

Плавание – один из  самых 
массовых видов спорта в Сверд-
ловской области. Им в регионе 
занимается около 64 тысяч че-
ловек. Ежегодно на Среднем 
Урале готовится более 20 масте-
ров спорта России. Такие циф-
ры привел один из участников 
пресс-конференции – министр 
физической культуры и спорта 
Свердловской области Леонид 
Рапопорт.

– Если раньше у нас бы-
ло около 270 бассейнов, из ко-
торых всего восемь – 50-мет-
ровых, то в рамках подготов-
ки к Фестивалю мы построи-
ли или отремонтировали еще 
два больших бассейна – в Ека-
теринбурге и Первоуральске. 
Квинтэссенцией, конечно, стал 
Дворец водных видов спорта, – 
сказал Леонид Рапопорт. 

Дворец – главный объект 

спортивного наследия Фести-
валя. На содержание ДВВС еже-
годно будет выделяться 400-
450 миллионов рублей, и он 
продолжит принимать новые 
крупные старты. В их числе – 
Всероссийские соревнования 
по плаванию на Кубок Алек-
сандра Попова, которые прохо-
дили в Екатеринбурге 12 лет, а 
потом переехали в Казань. 

– Появление Дворца вод-
ных видов спорта привело к 
тому, что мы опять начинаем 
проводить Кубок нашего про-
славленного земляка здесь, в 
Екатеринбурге. И надеемся, что 
это, как и раньше, будут между-
народные старты для детей и 
юношей, – отметил президент 
региональной Федерации пла-
вания, депутат Законодатель-
ного Собрания Свердловской 
области Александр Серебрен-
ников.

Уроженец Лесного Алек-
сандр Попов – четырехкрат-
ный олимпийский чемпион, 
шестикратный чемпион мира, 
21-кратный чемпион Европы, 
многократный рекордсмен ми-
ра, член Совета при Президен-
те РФ по физической культуре 
и спорту, заслуженный мастер 
спорта России – поделился же-
ланием организовать в Екате-
ринбурге и более масштабные 
соревнования. 

– В октябре этого года мы 
проводим в ДВВС соревнова-
ния по плаванию, прыжкам в 
воду и синхронному плаванию, 
а на следующий год, я думаю, 
замахнемся уже на комплекс-
ное мероприятие, где помимо 

водных видов будут и другие 
летние виды – например, игро-
вые, – отметил спортсмен. 

Более того, на базе 

ДВВС планируется 

организовать детскую 

спортивную школу 

имени Александра 

Попова, в которую, 

по поручению 

губернатора  

Евгения Куйвашева, 

привлекут ведущих 

тренеров страны.

Вторым объектом спор-
тивного наследия участники 
пресс-конференции назвали 
только что отремонтирован-
ный первоуральский Дворец 
водных видов спорта. Там пла-
нируют организовать команду 
по водному поло и проводить 
соревнования по этому виду 
спорта. 

– Дворец будет центром 
притяжения жизни в Перво-
уральске. Там будет вся жизнь 
города, – подчеркнул Алек-
сандр Попов. 
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Четырехкратный олимпийский чемпион, шестикратный чемпион мира, член Совета при Президенте РФ 
по физической культуре и спорту Александр Попов (справа на фото) и директор Дворца водных видов спорта 
Николай Гарбузов

В первый день плавательной 
программы свердловчане 
завоевали две медали
Вчера на международном Фестивале университетского спорта 
стартовали соревнования по плаванию. Это самый медалеемкий вид 
программы – 44 комплекта наград. В первый день состоялись четыре 
финала. В двух из них на пьедестал почета пробились свердловчане.

На дистанции 400 метров вольным стилем у мужчин серебряную 
медаль завоевал студент УрФУ Савелий Лузин. Он показал результат 
3:54,38, что на три с лишним секунды хуже, чем у победителя. Чемпионом 
здесь стал Александр Степанов из Поволжского государственного 
университета.

Савелию Лузину 18 лет. Он уроженец Новоуральска.
Вторую награду завоевали пловцы Уральского горного университета. 

Алексей Сударев, Александр Егоров, Данил Закожурников и Александр 
Боровцов заняли третье место в эстафете 4х100 метров вольным стилем. 
Победил здесь Национальный государственный университет физической 
культуры, спорта и здоровья имени Лесгафта Санкт-Петербурга.

Еще в одной эстафете – 4х200 метров вольным стилем у женщин – 
свердловчане остановились в шаге от пьедестала: четверка Уральского 
федерального университета заняла четвертое место. А выиграла эстафету 
сборная университетов Бразилии.

Владимир ВАСИЛЬЕВ

ПЛАВАНИЕ

Савелий ЛУЗИН, 
студент УрФУ, 
обладатель 
серебряной медали 
на дистанции 400 м 
вольным стилем

В соревновании по прыжкам в воду с 3-метрового трамплина бронзу 
завоевала представительница Уральского государственного института 
физической культуры Александра Бибикина (289,80)

В комплексном плавании на дистанции 400 метров победила лучезарная 
бразильянка Летиция Силва. Ее результат – 4 минуты 55 секунд, следом 
на пьедестале – две россиянки: Мария Васильева и Виктория Маркова
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Спорт – хорошая привычка
Он формирует силу, характер, упорство 

Татьяна БУРОВА 

В Екатеринбурге проходит 
Международный фестиваль 
студенческого спорта. 
Наверняка он вызовет у юных 
свердловчан желание заняться 
плаванием, теннисом, легкой 
атлетикой, борьбой. И в регионе 
для этого созданы все условия. 
В больших и малых городах 
действуют спортивные школы. 
Как правильно сориентировать 
ребенка при выборе вида 
спорта? Как настроить его 
на победу и поддержать 
в случае поражения? Об этом 
и многом другом журналист 
«ОГ» побеседовала с врачом 
Центра охраны здоровья детей 
и подростков областного 
медицинского колледжа 
минздрава Свердловской 
области, кандидатом 
медицинских наук Анастасией 
БАБИКОВОЙ.

– Анастасия Сергеевна, как 
бы вы оценили состояние здоро-
вья нынешних детей?

– Сегодня увеличивается чис-
ло детей с так называемыми 
школьно-обусловленными забо-
леваниями: близорукостью, нару-
шением осанки, гастритами и не-
врозами. Провоцируют их учеб-
ные перегрузки, малоподвиж-
ный образ жизни, неправиль-
ное питание. Если раньше все са-
мое интересное было на ули-
це, там ребенок проводил много 
времени, бегал и играл с друзья-
ми, получая физические нагруз-
ки, то теперь интересы переме-
стились в Интернет-простран-
ство. Школьники уже не носятся 
на переменках, не играют во дво-
ре в футбол, а сидят, уткнувшись 
в гаджеты, чатятся.

– Получается, что физкуль-
тура и спорт сегодня являются 
насущной необходимостью. Но 
как пробудить у ребенка жела-
ние ходить на уроки в школьный 
спортзал, записаться в секцию?

– Ведущую роль тут играет се-
мья. Если ребенок видит, что ро-
дители делают зарядку, бегают, 
ходят на лыжах, катаются на ве-
лосипеде, то и он будет этим за-
ниматься. Кроме того, за послед-
ние годы в парках, во дворах горо-
дов и сел появилось много спор-
тивных и скейт-площадок. При-
ходи и занимайся.

В регионе постоянно прово-
дятся различные спортивные ме-
роприятия – красочные, инте-
ресные. Посещайте их с детьми, 
пусть они проникнутся азартом 
и красотой спорта, выберут то, 
что им по душе. Спорт – хорошая 
привычка, вырабатывать ее нуж-
но с детства.

– А как соотнести желание 
ребенка с его физическими воз-
можностями, предрасположен-
ностью к тому или иному виду 
спорта?

– В каждом районе Екате-
ринбурга есть многопрофиль-
ные спортивные школы и есть 
специализирующиеся на одном 
виде спорта. Должна подчер-
кнуть, что первое слово при запи-

си в спортшколу за врачом-педи-
атром. Именно он проведет об-
следование и скажет, какой ин-
тенсивности физические нагруз-
ки будут полезны, а какие вред-
ны, и к его мнению нужно при-
слушаться. А вот рекомендации, 
какой вид спорта для ребенка 
предпочтительнее, следовать же-
лательно, но не обязательно. Тут 
выбор за ребенком: возможно, 
чемпионом он не станет, но бу-
дет заниматься с удовольствием, 
а это главное.

– На что обратить внимание 
при выборе спортшколы?

– В Свердловской области 
 создана стройная система подго-
товки спортсменов. Главное – на-
чать, а там уж талантливый ребе-
нок не потеряется, его обязатель-
но заметят. Есть муниципальные 
спортивные школы, региональ-
ные, школы олимпийского ре-
зерва. Ребенок зачисляется на на-
чальный этап подготовки, кото-
рый длится примерно 3 года, за-
тем переходит на учебно-трени-
ровочный этап, а уж потом – на 
этап совершенствование спор-
тивного мастерства. Постепен-
но увеличивается кратность и 
продолжительность трениро-
вок. Первый и второй этапы – са-
мые массовые, на третий попада-
ет лишь 3-4 процента ребят, так 
велик отсев. Но если для тренера 
прежде всего важен результат, то 
для нас, врачей, – спортивное дол-
голетие. Мы настаиваем, чтобы 
спортшколы увеличивали коли-
чество детей в спортивно-оздоро-
вительных группах. Если юный 
спортсмен оказывается за бор-
том, он резко набирает вес, впада-
ет в депрессию. Надо, чтобы у тех, 
кто достиг пика своих возможно-
стей, а чемпионом не стал, была 
возможность заниматься в род-
ной спортшколе. Потом они ста-
нут членами команд в колледже 
или в вузе, членами клубов люби-
телей бега, велоспорта, лыж, ба-
скетбола.

– Серьезные занятия спор-
том, видимо, требуют правиль-
ного питания, соблюдения ре-

жима. Что вы посоветуете роди-
телям?

– Мы придерживаемся прин-
ципов рационального питания 
ежедневно и для всех, в том числе 
и для спортсменов. 

Первое. У человека должны 
быть источники белка – это мяс-
ные, а также молочные продук-
ты, которые создают еще и запас 
кальция для здоровых костей и зу-
бов. Подчеркиваю, молочные – это 
молоко, творог, кефир, йогурты, 
сыр, сметана. Сегодня наблюдает-
ся нездоровый хайп на кокосовое 
молоко, которое молоком не яв-
ляется, другие виды «немолока». А 
между тем у детей есть ограниче-
ния по растительным белкам. Ко-
нечно, если есть лабораторно под-
твержденная лактозная недоста-
точность, тогда молоко исключа-
ется. При этом ни самодиагности-
ка, ни самоограничения недопу-
стимы, особенно для детей. Вто-
рое – необходимы сложные угле-
воды. Это различные овощи, каши 
и темный хлеб. А легкоусвояемые 
простые углеводы, всякие конфе-
ты, печенье, сладкие газирован-
ные напитки мы ограничиваем.

– Как быть, если ребенок слаб 
здоровьем? Получить освобо-
ждение от уроков физкультуры 
в школе и забыть о спорте?

– В общеобразовательных 
школах занятия физкультурой 
должны посещать все. Медицин-
ский работник по результатам 
профосмотров разделяет учени-
ков на основную подготовитель-
ную и специальную группы. В по-
следнюю попадают дети с огра-
ниченными возможностями здо-
ровья. С ними должен занимать-
ся учитель физкультуры, кото-
рый имеет определенную квали-
фикацию, обучен вести занятия с 
учетом отклонений в здоровье ре-
бенка. С этим в школах возникают 
проблемы: непонятно, где взять 
специально обученных педаго-
гов, выделить время для занятий 
в спортзале. Пока такие дети осво-
бождаются от уроков физкуль-
туры, хотя они тоже нуждаются в 
двигательной активности.

В Свердловской 

области создана 

стройная система 

подготовки 

спортсменов
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КАК ВОСПИТАТЬ ЧЕМПИОНА

Руководитель Центра охраны здоровья детей и подростков 
Светлана ТАТАРЕВА рассказала «ОГ», как  ей удалось вырастить 
из дочки Анастасии олимпийскую чемпионку по художественной 
гимнастике:

– Мы – спортивная семья и не сомневались, что дочь будет 
заниматься спортом. А вот каким именно – это мы обсуждали 
все вместе. Стали посещать соревнования и наблюдать за 
реакцией дочери. Признаюсь, нам хотелось, чтобы она выбрала 
художественную гимнастику. Самый девичий вид спорта: музыка, 
красивые костюмы, грация – словом, спорт для маленьких принцесс. 
На одном чемпионате дочь в течение пяти часов, не отвлекаясь, 
смотрела за тем, что происходило на ковре. А вечером дома 
попыталась показать нам то, что видела. В ход пошли ложки, веревки, 
мячик и обруч. И все – выбор был сделан. Ну а дальше пошли 
трудовые будни. И это с 4 лет! У Насти было огромное желание 
и умение работать. Ни разу она не сказала, что не хочет идти на 
тренировку.

Конечно, нам пришлось скорректировать свое расписание 
и жизнь в пользу ребенка, но в разумных пределах и лишь на 
начальном этапе. Мы радовались вместе с Настей каждому, даже 
маленькому, успеху, вместе переживали неудачи. Советую родителям 
не ставить сразу перед ребенком максимальную задачу – иначе 
вы рискуете получить разочарование от несбывшейся мечты, а 
ребенок – неприятие спорта. Помните, что чемпионами становятся 
единицы, а наличие фактурных данных, таланта не является 
гарантией достижения высокого результата. Приучите ребенка 
трудиться, объясняйте ему, для чего это нужно, помогайте тренеру 
и не вмешивайтесь в тренировочный процесс. Научитесь спокойно 
принимать неудачи, проигрыши и объясните ребенку, что надо 
сделать работу над ошибками и двигаться вперед.

Насте было всего 13 лет, когда ее заметила Ирина Винер и 
пригласила тренироваться в Москву. Решение отпустить дочь далось 
очень нелегко, но и лишить ее шанса попасть в национальную 
сборную мы не могли. Мы дали ей возможность себя реализовать – 
она этого очень хотела, хотя никакой гарантии не было, что у нее все 
получится. Но работать упорно дочь умела и добилась результата.

Как руководитель Центра охраны здоровья детей и 
подростков, врач-педиатр, спортивный врач и детский 
кардиолог однозначно могу сказать, 
что физкультурой, спортом должны 
заниматься все дети. Это убережет 
ребенка от девиантного поведения, 
безделья, игромании и лишнего веса, 
научит ценить время, адаптироваться 
в коллективе. Быть спортивным и 
здоровым сейчас модно! Даже если 
ваш ребенок не станет чемпионом, 
он вырастет ловким, сильным, 
дисциплинированным, 
умеющим добиваться 
поставленной цели 
человеком.
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Министр физической культуры 
и спорта Свердловской области

Есть два объективных инструмента, которые позволяют 
говорить о качестве проведения соревнований. У меня есть 
международные отзывы моих коллег, которые говорят 
в превосходной степени и об открытии, и о спортивных 
соревнованиях, о той инфраструктуре, которая здесь есть. 
Вторая составляющая — у меня есть анализ социальных 
сетей, который подтверждает все в превосходной степени.

Какие соревнования на Международном фестивале 
университетского спорта планируете посетить

Какие у вас впечатления 
от организации Фестиваля в Екатеринбурге 

Все соревнования посетил и собираюсь посетить 
все остальные. Работа такая.

Расписание 

соревнований

10:00

НАСТОЛЬНЫЙ 
ТЕННИС 

предварительные 
соревнования 

10:00

БАДМИНТОН 
предварительные 
соревнования

09:00

ПЛАВАНИЕ 
предварительные 
соревнования и 5 финалов

11:30

ВОЛЕЙБОЛ 
групповой этап

11:00

ВОЛЬНАЯ БОРЬБА 
утешительный этап 
и 10 финалов 

12:00

БОКС
25 финалов

10:00

ПРЫЖКИ В ВОДУ
предварительные 
соревнования и 3 финала

10:00

ТЕННИС
предварительные 
соревнования и финал 
в смешанном парном разряде

«Лестех» – один за всех
Женская мини-футбольная команда УГЛТУ 

вышла в финал Фестиваля – единственная из свердловчан
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Вчера в полуфинале 
екатеринбургские студентки 
обыграли Орловский 
университет со счетом 3:2.

В мини-футбольном турни-
ре Свердловскую область изна-
чально представляли четыре ко-
манды: УрФУ, УГГУ и УрГУПС в 
мужской части и УГЛТУ – в жен-
ской. Мужские коллективы пре-
одолеть групповой раунд не су-
мели. А вот «лестех» не только 
пробился в плей-офф, но и до-
был путевку в финал Фестиваля.

Вырвали на зубах

Команда УГЛТУ мощно про-
вела групповой этап. Сначала 
«лестех» разгромил сборную ар-
гентинского Университета Ме-
трополитен со счетом 5:1 (ека-
теринбурженка Милана Ла-
сорыб забила 4 гола), а затем 
 переиграл Белорусский государ-
ственный университет – 3:1.

В полуфинале свердловский 
коллектив попал на сильную 
российскую команду – Орлов-
ский государственный универ-
ситет. И они устроили настоя-
щую битву за выход в финал, ко-
торой позавидовали бы и муж-
ские коллективы.

По ходу первого тайма 
УГЛТУ трижды выходил вперед. 
Дважды – усилиями своего ли-
дера Миланы Ласорыб. Ниче-
го не могли сделать с нападаю-
щей «лестеха» игроки из Орла, 
во втором тайме Милану опека-
ли уже две защитницы. На пере-
рыв команды ушли при счете 3:2 
в пользу свердловчанок.

Во втором тайме было очень 
много борьбы: к его середине 
футболистки из Орла насоби-
рали пять фолов и были на гра-
ни десятиметрового удара. При 
этом оба коллектива создавали 
стопроцентные моменты, но за-
бить девушкам никак не удава-
лось. За шесть минут до конца 
«лестех» все-таки заработал де-
сятиметровый удар, но и здесь 
свердловчанки не смогли увели-
чить отрыв. 

В концовке встречи орлов-
ские футболистки выпустили 
пятого полевого игрока, одна-
ко сравнять счет так и не смог-
ли. 3:2 – УГЛТУ становится фи-
налистом турнира и уже сегод-
ня (23 августа) встретится в ре-
шающем матче с московским 
Политехническим Универси-
тетом.

Тяжелый жребий

В мужской части сетки не 
всем свердловским командам 
повезло с жеребьевкой. Так, 
 УрГУПС попал в группу с бра-
зильцами и командой МГАФК 
– победителями золотой лиги 
проекта «Мини-футбол в  вузы». 
С москвичами железнодорож-
ники устроили настоящую пе-
рестрелку, которая заверши-
лась победой московской ко-
манды на последней минуте – 
4:3. После этого УрГУПС унич-

тожил коллектив из Азербайд-
жана (11:0), а в заключительной 
встрече сыграл с бразильцами. 
Матч получился ярким на собы-
тия, но остался за командой из 
Бразилии – 8:4.

– Играли первый тайм очень 
хорошо, на равных, но вышли 
на второй и поплыли. Не знаю, 
почему. И красная карточка бы-
ла лишней, все усложнила. Не-
много нам не повезло, – расска-
зал корреспонденту «Областной 
газеты» Анастасии Пуповой вра-
тарь команды УрГУПС Алексей 
Савичев. 

Следом вылетел с фестива-
ля и УрФУ – коллектив, который 

начал турнир с двух уверенных 
побед. Увы, в заключительном 
туре представители Уральско-
го федерального университета 
уступили Тегеранскому универ-
ситету (2:5) и подарили путевку 
в полуфинал иранской коман-
де.

Уральский государственный 
горный университет также до 
последнего сохранял шансы на 
выход в плей-офф. После двух 
туров горняки имели четыре 
очка, но в завершающем матче 
группового этапа проиграли ко-
манде Университета Басры и по-
кинули Фестиваль. 

Сразу после женского полуфинала на вопросы «Областной газеты» 
ответила лучший бомбардир турнира на данный момент и лидер 
УГЛТУ Милана ЛАСОРЫБ.

– Поздравляем с победой. Какие сейчас эмоции?
– Это просто что-то с чем-то! Не описать словами то, что мы сейчас 

испытываем. Впервые мы с командой зашли так далеко на соревнованиях 
такого уровня. Это крупный международный турнир, и мы пока просто не 
осознали, что нам удалось сделать.

– Во втором тайме вы практически не покидали площадку, 
постоянно на рывках. Откуда столько сил?

– Это поддержка родных трибун. Это мама, которая специально 
прилетела на мой матч и была на трибуне, это папа, который сейчас во 
Вьетнаме, но поддерживает меня через экран. Ну и моя команда, девочки, 
которые дают мне мотивацию, и ради них я выкладываюсь на сто процентов. 
И, конечно, мы бились за Екатеринбург – любимый город, который только 
что отметил юбилей.

– Как вам в целом атмосфера Фестиваля?
– Я впервые в жизни участвую в соревнованиях такого масштаба, и 

это, конечно, не передать словами. Все очень круто: питание, проживание, 
высокий уровень команд. Ну и, конечно, играть на главной арене ДИВСа – 
с ведущим, со зрителями на трибунах, с комментаторами – это просто вау.

– Для вас встреча с командой из Орла ведь имела некий подтекст: 
совсем недавно вы перешли в ее состав и будете играть в Высшей лиге 
именно за нее…

– Я бы не сказала, что этот момент для меня был принципиальным. Да, 
я перешла в команду из Орла и буду выступать за нее в основном сезоне. 
Но я учусь в УГЛТУ, и у меня есть договоренности, что на всех вузовских 
соревнованиях я выступаю за «лестех».

– С кем хотелось бы играть в финале?
– Если честно – не знаю. Обе команды хорошо подготовлены. Девочки 

из Уганды почти весь матч проводят одной четверкой. Ну а московский 
политех – команда из высшей лиги. Серьезный уровень.

МИНИ-ФУТБОЛ

Лидер «лестеха» 
Милана Ласорыб 
(в светлой форме) 
забила в трех матчах 
семь голов
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Екатеринбург юбилейный: 
маршрут построен 
Представляем гид по музейным проектам, открывшимся к 300-летию столицы Урала 

Наталья ШАДРИНА 

К юбилею города 
Екатеринбургский музей 
изобразительных искусств 
(ул. Воеводина, 5) подготовил 
большую экспозицию 
«Екатеринбург: маршрут 
художника». В проект вошли 
работы 65 авторов, в разное 
время запечатлевших город, 
в котором жили и творили. 
Всего на выставке представлено 
130 произведений живописи, 
графики и скульптуры. 

– Естественно, мы не могли 
безучастно наблюдать за юбиле-
ем нашего города. Да, на протя-
жении всего года мы представля-
ли проекты, связанные с этой те-
мой – обменные выставки с Ниж-
ним Новгородом, Пермью, специ-
альные проекты Государствен-
ного Эрмитажа, подготовленные 
эксклюзивно для нас, – к  приме-
ру, «Столичная панорама». Но 
хотелось, чтобы все-таки появи-
лась отдельная экспозиция, свя-
занная с восприятием того места, 
где мы живем, которое очень лю-
бим. Мы представили город гла-
зами мастеров, чьи работы нахо-
дятся в нашей коллекции, – гово-
рит директор Екатеринбургского 
музея изобразительных искусств 
Никита Корытин.

На открытии экспозиции ку-
раторы не раз акцентировали 
внимание на том, что не стави-
ли перед собой задачу показать 
город с хронологической точки 
зрения. И это действительно так, 
логика выставки совсем другая. 
Перед нами «нарядные маршру-
ты» разных лет, знаковые места, 
отдельно раскрыты индустри-
альная и архитектурная темы, а 
сквозная линия выставки посвя-
щена горожанам – художникам, 
которые в разные годы визуали-
зировали Свердловск-Екатерин-
бург и которые сами со временем 
стали городскими достопримеча-
тельностями.

Открывается экспозиция со-
поставлением трех разных про-
изведений – гравюры «Вид го-
рода Екатеринбурга» (1783) Луи 
Николя де Леспинаса, карти-

ны «Набережная Рабочей моло-
дежи вечером» (1935) Алексан-
дра  Давыдова и полотна «Город» 
(1965) Германа Метелёва. Что ка-
сается гравюры – единственной 
исторической «реликвии» в экс-
позиции, то ее автор француз-
ский художник-путешественник. 
Он изобразил пока еще уездный 
город Пермской губернии, кото-
рый только начинает проявлять 
свои черты, обозначая завод-
скую, индустриальную ипостась. 

Продолжается производ-
ственная тема индустриальными 
трансформациями 1930 годов: на 
полотнах изображены масштаб-
ные стройки. Так, у зрителя есть 
возможность сравнить мост че-
рез реку Исеть: первый вариант 
еще на стадии строительства, сю-
жет запечатлел Борис Цветков в 
первой половине 1930-х, второй 
вариант появился 50 годами поз-
же – новый вид моста представил 
Анатолий Калашников. В этом 
же ряду еще одно историческое 
событие – открытие трамвайно-
го парка в Свердловске, его запе-
чатлел Иван Слюсарев в 1930 году. 

Если говорить об архитек-
турном облике Свердловска- 
Екатеринбурга на выставке, то 
перед зрителями предстают ви-
зуальные символы города: это, 
к примеру, «Городок чекистов» 
(1935) Бориса Цветкова, Дума-
ем, многие удивятся тому, как 
выглядел строящийся объект 
– на первом плане многоэтаж-
ного здания изображена запря-
женная лошадка, вероятно, под-
возившая сюда стройматери-
алы. Здесь же можно увидеть 
картины «Свердловск. Круглый 
дом, Гостиница «Исеть» (1943) 
Александра  Лопухина, «Здание 
Главпочтамта утром» (2002) 
Юрия Буданова, «Юго-восточ-
ный фасад Белой башни на за-
кате» и «Северо-восточный фа-
сад Белой башни зимой» (2017) 
Геннадия  Власова и т. д.

Перечислять любопытные 
события и ракурсы города мож-
но долго, Свердловску-Екатерин-
бургу посвящены сразу три зала. 

– На самом деле мы рассчи-
тывали показать еще больше ра-
бот, в запасе у нас осталась где-то 
треть от представленного на вы-

ставке. Но надо сказать, что хо-
тя бы по одному произведению 
художников, которых нам хоте-
лось представить, в экспозиции 
разместить удалось, – отмечает 
Тамара Галеева, заведующая сек-
тором русского искусства, кура-
тор проекта.

И третью часть выставки, на 
которой вы увидите большое ко-
личество портретов известных 
художников, директор ЕМИИ ла-
сково назвал «творческим бес-
порядком». С полотен смотрят 
такие разные авторы – архи-
тектор Константин  Бабыкин, 
художники Герман Метелёв, 
Миша  Брусиловский, Александр 
 Лысяков,  Евгений Малахин и дру-
гие. Все вместе они будто затеяли 
бурную беседу – обсуждают ис-

кусство, нас – зрителей и, конеч-
но, любимый город. 

Не обошлось в этой части 
экспозиции без знаменитых 
«Горожан» Андрея Антонова  – 
уменьшенной копии городской 
скульп туры, где сошлись три ху-
дожника: Метелёв, Волович, Бру-
силовский. Но формулиров-
ка про копию, конечно, невер-
ная. Эти небольшие произведе-
ния, находящиеся в коллекции 
ЕМИИ, созданы в 1978 году и бы-
ли вполне самостоятельными 
портретами, но кураторы их со-
вместили, поскольку так екате-
ринбуржцам их воспринимать 
привычнее. 

Выставка будет работать до 
22 октября. 

Свердловский областной краеведческий музей 
ул. Малышева, 46

 «8 жизней Екатеринбурга». К 300-летию города музей представил проект, 
рассказывающий городские истории через профессии его жителей. Основой 
для экспозиции стало восьмилучевое колесо Святой Екатерины, которое в 
1735 году Василий Татищев выбрал в качестве клейма для Екатеринбургского 
завода. Выставка открыта до 30 ноября.

Музей истории камнерезного и ювелирного искусства 
пр. Ленина, 37

«Екатеринбург на ладони». Эта экспозиция – живое свидетельство 
самоцветной славы Екатеринбурга. Традиция подчеркивать «каменность» 
сердца Урала возникла лишь в XX веке в сувенирах и композициях, которые 
выпускались заводом «Русские самоцветы» к юбилеям Екатеринбурга. Часть из 
популярных подарков представлена на новой выставке, которая будет работать 
до 15 октября. 

Музей истории Екатеринбурга 
ул. Карла Либкнехта, 26 

«День города. Эволюция праздника». На этой выставке посетители узнают, 
как, когда и по чьей инициативе отмечались дни рождения города сто, двести 
и триста лет тому назад, и кому они посвящались. Проект «День города. 
Эволюция праздника» будет работать до 10 сентября.

«Высокое звание. Почетные граждане Екатеринбурга». Экспозиция 
поведает вам о традиции присвоения звания почетного гражданина. Выставка 
будет доступна до 29 января 2024 года.

«Ты мужик аль нет?». Музей приглашает горожан на уникальную по 
формату театрализованную лекцию о роли и функции мужчины в народной 
культуре Урала. Профессиональный этнограф расскажет интересные факты 
о формировании уральского мужского характера, а артисты погрузят зрителей 
в уральские обряды. Событие пройдет при поддержке Президентского фонда 
культурных инициатив. Сбор гостей – 25 августа в 19:00.
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Стартовал прием заявок 
на участие в Сценарной 
лаборатории фестиваля 
«Одна шестая»

II Международный 
кинофестиваль дебютов 
Евразийского континента 
«Одна шестая» и одноименная 
Сценарная лаборатория 
пройдут в Екатеринбурге 
с 15 по 20 сентября. 
Начинающие авторы примут 
участие в четырехдневной 
образовательной программе, 
где смогут доработать 
дебютный сценарий, повысить 
квалификацию и получить шанс 
на реализацию своего замысла 
в кино.

Заявку на участие в Сценарной 
лаборатории «Одна шестая» 
можно подать до 1 сентября 
на сайте фестиваля. Обязательным 
приложением к заявке является 
корректно оформленный синопсис, 
сценарий короткометражного 
фильма и мотивационное письмо.

Куратором Сценарной 
лаборатории в этом году станет 
известный российский сценарист 
Андрей Золотарев (х/ф «Призрак», 
«Лед 2», «Триггер», «Спутник», 
«Вторжение», сериал   
«13 клиническая» и другие). Шорт-
лист участников лаборатории 
«Одна шестая» будет опубликован 
8 сентября на сайте фестиваля, 
а также в социальных сетях. 
Победителю лаборатории будет 
предложена возможность заключить 
контракт на сотрудничество 
со Свердловской киностудией для 
дальнейшей реализации замысла 
в кино.

Отметим, что Международный 
кинофестиваль дебютных фильмов 
Евразийского континента «Одна 
шестая» проходит при поддержке 
министерства культуры РФ и 
губернатора Свердловской области. 

«Чайковский-оркестр» 
готов к финальному 
выходу

Сегодня в Свердловской 
филармонии пройдет 
финальный концерт Летней 
оркестровой академии. 
Сборный международный 
коллектив исполнит музыку 
Чайковского, Рахманинова, 
Римского-Корсакова 
и Шостаковича. В качестве 
солистки с оркестром выступит 
исполнительница на эрху 
(старинной китайской скрипке) 
Чжан Хуэйфэнь. 

Летняя оркестровая академия – 
главный проект Международного 
молодежного культурного центра, 
действующего в Свердловской 
филармонии по инициативе 
Министерства культуры РФ 
при поддержке губернатора 
Свердловской области.

В 2023 году участниками 
Летней оркестровой академии 
стали молодые музыканты из Китая, 
Эквадора, Беларуси, Узбекистана, 
новых регионов России, а также 
артисты Уральского молодежного 
симфонического оркестра. 

На протяжении десяти дней 
ученики проходили тренинги 
и мастер-классы, а также выступали 
в Алапаевске, Нижней Синячихе и в 
Историческом сквере Екатеринбурга. 

Наталья ШАДРИНА 
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Андрей КУЛИК 

Кинорежиссер, сценарист, 
драматург, актер Андрей 
СМИРНОВ представил 
в Екатеринбурге свой фильм 
«За нас с вами». И нашел 
время для эксклюзивного 
интервью «Областной газете». 

– Для многих Леонид Яр-
мольник – комик («Трудно быть 
богом», к сожалению, мало кто 
видел). Почему позвали его на 
трагическую роль доктора, ко-
торый понимает, что дело вра-
чей набирает обороты и вот-вот 
его арестуют?

– Никаких сомнений не бы-
ло. Я его видел во многих спек-
таклях и фильмах и сразу эту 
роль писал на Ярмольника, дру-
гих вариантов не было.

– В Вашем последнем совет-
ском фильме «Верой и прав-
дой» Нонна Мордюкова играет 
жительницу коммуналки, ко-
торая произносит как закли-
нание: «Мы же метростроевцы, 
мы все одна семья!» А в филь-
ме «За нас с вами» один из глав-
ных персонажей (он, кстати, и 
провозглашает тост «За нас с ва-
ми!») – метростроевец, и он го-
ворит человеку, которого при-
нимает на работу, хотя тот по-
бывал в плену (страшное клей-
мо для 1952 года): «Это метро-
строй!» У Вас с метростроем 
что-то личное связано?

– Про фильм «Верой и прав-
дой» – удивили, я не помню, что 
там говорила Мордюкова… Зна-
комых метростроевцев у меня 
нет, но я москвич, а для каждого 
москвича метростроевцы – осо-
бенные люди.

– Вы в эвакуации во время 
войны жили в Копейске в Челя-
бинской области. Остались ка-
кие-то воспоминания?

– Какие могут быть воспо-
минания – меня в Копейск при-
везли, когда мне года не было. 
А вернулись в Москву, когда мне 
было год с лишним. Какие уж 
тут воспоминания. Но не забуду, 
что Урал нас в войну приютил.

– Многие зрители говорят, 
что «За нас с вами» – очень ак-
туальный фильм, он аукается с 
сегодняшним днем. Но кинема-
тограф – искусство громоздкое. 
Вы же не могли знать, что бу-
дет сегодня, когда писали сце-
нарий?

–  Съемки начались 8 февра-
ля 2022 года. Значит, я начал пи-
сать сценарий за полтора года 
до этого. Не мог знать, да.

– Вы изначально снимали 
для интернет-платформ?

– Нет, для проката. Но ког-
да мы прокатчикам показали 
фильм, все отказались. Не знаю, 
что такое ужасное они там уви-
дели – никто в кинотеатре не ре-
шился показывать. Зато в ин-
тернете взяли сразу три кино-
театра, и огромное количество 
просмотров.

– Когда фильм начали смо-
треть, развернулись дискус-
сии: а кто из жильцов ком-
муналки донес на врача, а  
кто – на профессора? Мне-то 
кажется, что тут не соседи сра-
ботали…

– Да, это были плановые мас-
совые аресты.

– Еще одна версия. Потряса-
ющий Александр Кузнецов с гип-
нотизирующими голубыми гла-
зами, офицер МГБ. Он на самом 
деле полюбил главную героиню 
или цинично охмуряет ее, что-
бы затащить в постель? Что она 
в него влюбилась, нет ни малей-
ших сомнений. А он?

– И он. Я снимал фильм о 
любви, которая нас спасет. Он не 
циник, не подлец. В МГБ разные 
люди служили. Вот этот – чело-
век, он не притворяется.

– В 1970-е Вы снимали про 
«здесь и сейчас». Ваши три 
фильма уже нового време-
ни («Жила-была одна баба», 
«Француз» и «За нас с вами») – 
история. Вы боитесь прикасать-
ся к современности?

– Мне уже поздно снимать 
про современность. То, что Вы 
называете «историей» – моя 
жизнь, 1950 годы. А про совре-
менность должны снимать со-
временники, а не я.

Андрей Смирнов представил в Екатеринбурге фильм «За нас с вами»

«За нас с вами» – начало хулиганского советского тоста. Все знали, 
все пили. А режиссер Андрей Смирнов снял фильм о том 
времени, когда все знают, но никто не говорит вслух.

Действие фильма – с осени 1952-го по март 1953-го. Что случилось 
5 марта 1953-го? Кто не знает, не для него кино. А живут в комнате 
коммунальной квартиры профессор-философ (идеалист, что по тем 
временам – преступление), его жена, дочь, зять… Как-то уживаются, 
но все хлипко. Первая же сцена – супруги занимаются сексом, 
но кровать, установленная на кирпичах, рушится, обитатели коммуналки 
хотят выспаться, им не дают.

Но это ж мелкие бытовые проблемы. И сосед из другой комнаты 
(потрясающая работа Леонида Ярмольника) говорит жене, что 
арестовали главврача и он следующий (мы-то знаем, что шьют дело 
врачей, но соседям по квартире откуда это знать?). Мы знаем, что 
Сталин скоро умрет – но они-то думают, что царство Сталина – 
навсегда. Профессора-идеалиста берут в новогоднюю ночь прямо из-
за праздничного стола. Аспирант имеет наглость сказать сотрудникам 
МГБ: «Я давал профессору прочесть мою рукопись – верните». Это риск 
на грани расстрела. Эмгэбэшники пожимают плечами и отдают рукопись. 
У них задание – посадить старика (изумительный Андрей Смоляков). 
Про идеализм-материализм они не слышали.

Андрей Смирнов дарит зрителю надежду. Дочь профессора (Юлия 
Снигирь) влюбляется в офицера МГБ (инфернальный Александр 
Кузнецов), гэбэшник говорит ей, в какой лагерь отправили отца, 
приводит ее (в день похорон Сталина – символично) в квартиру для 
встреч со стукачами. И она верит, что начинается другая жизнь и нас 
спасет любовь. Но мы-то знаем, что вот-вот начнутся в МГБ чистки, 
начиная с Берии. А даже если этот голубоглазый красавец избежит 
расстрела – неужто он, член КПСС, советский офицер уйдет из семьи 
ради дочери врага народа? Ложная надежда. В общем, за нас с вами –  
и за… с ними.
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«Мне уже поздно снимать  
про современность»

КУЛЬТУРА

«ЗА НАС С ВАМИ»
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Кинорежиссер, сценарист и драматург, народный артист России  
Андрей Смирнов на презентации своего нового фильма в Екатеринбурге

Исполнители главных ролей в фильме Юлия Снигирь  
и Александр Кузнецов


